

Londres junio 14 de 1864

Señor D. José V. Santarini

Mi muy querido amigo

Al fin he tenido el gusto de recibir una grata carta fecha 10 de abril. Yo he estado muchos años y en lo general supre que he oido de un tiempo mezclas en los Cambiamentos o acentecimientos políticos de ese mi supre querido pais; pero de los supines q. mis cartas no han llegado a sus manos, aunque no pueda explicar como la causa. Supre su entrada en el exilium, su honorable renuncia, su marcha a Lima y su regreso por causas de Salud, y he tenido nuevos placeres en linea de conducta que ha seguido desde la caída de Mont, aspirando a lo mejor, pero aceptando y cooperando a todo lo posible actual, sin desearse con otros por era fomenta mixtura de los politicos empiricos caparionados que producen en abundancia nuestra vida, de "o todo o nada" - O todo o algo aunque sea en el camino del bien

nacional debe ser la máxima del
progreso práctico y seguro y repetido
que vos cumplieres que la marcha
en este camino. Si yo me en-
centrase en Chile, y me apuraba
completamente la marcha del
bien en todos los pormenores,
marcharía en línea, y
trabajaría en convencer a mis
amigos Gallory Stator, que es
obstante sus buenos intereses
y tal vez la igualdad lógica de
sus aspiraciones, perjudican a
ellos mismos y favorecen efica-
zmente al partido Nacionalista, in-
roduciendo en línea a los fillos
liberales bajo la deseada
Bandera del "Todo o nada"
Al fin, el buen sentido del país se
ha separado de los errores y trabajos
una buena mayoría al partido Na-
cionalista, menor de lo que habia sido
en Chile por aquel sistema y ciertos
contemplativos, hombres de condi-
ción, del Ministerio. Apéndice
en aconsejar la violencia y la as-
bitudine p. falsas la expresión

de la opinión pública en las mani-
festaciones legales; pero cuando tropie
debilidad a favor al Centro resortes
Constitucionales que pertenecen al
gobierno, p. q. los cuerpos en fal-
ficas en su proceso. La libre ex-
presión del voto popular, y unida
nada en poner en sus manos
estas armas. Ningun hombre de
la memoria en estas tentativas se
legrosas — V. B. preceden haer grandes
buenos en las Comunas procediendo,
Cens lo espero, con tacto y prudencia,
p. d. en sanchar las filas en vez de ser
tinejistas y consolidar el principio
de deberlo todo al progreso legal
y pacifico. Mas vale esperar en paz
que precipitarse en las asacas de
la fuerza, el auxilio de un ejército
a la corrupción de los pueblos. Esto
hacemos en todos los votos p. d., por mis
amigos todos y por Chile, la única
excepcion hoy en trato la América.
Nuestros hermanos Mayores estan dando
escándolos que defan otros todos
los nuestros, menos los de Venezuela
Nada precede a Chile en cuanto ha

propriedades en Europa al espíritu
democrático. Hablar hoy de la reforma
electoral en Inglaterra. Pensar
dejar el voto popular, con exigui-
ficancia, se considera por un momento
que traición, y Cobden y Mayne,
los modernos líderes de la escuela
radical inglesa, con un objeto de mi-
nistrar los discursos al Parlamento
y en la prensa. Se ha dado a su
escuela el nombre de escuela
Americana para ridiculizarla,
y Mr. Harcourt, que en una proposi-
ción ^{en el Parlamento} se permitió algunas in-
jurias libérales en favor de
la extensión del sufragio, se vio
asaltado indignamente por un todo
su órgano de la prensa, y tuvo
que salir a favor (contando la
polaridad en un panfleto. Se
hace por lo tanto la continuación en
el Parlamento. etc. etc. etc. etc.
de que se han dado la libertad
que quedará en el voto del cen-
tiniente! Mutil es decirlo y
por la misma causa que en Europa
de universales sufragios, la tentación

de Monarquizar a Méjico, a tu vez que
a la forma de gobierno la culpa de
los sucesos de la independencia.

No leede lo mismo respecto
a la última Calaresada española
en el Perú; sea por lo español no está
bien visto por su intemperancia inter-
lectual, sea por el Perú muestra
en paz y paz, gracias al hecho,
con regularidad en intereses de su
decencia, la voz de reprobación contra
España ha sido y es unánime,
y es dado que el gobierno de sea
obligado a reprobar la conducta
de su agente. En solo que el Perú
venita con dignidad, la España
gledora venida moral y física-
mente, pero es bueno pensar
que pueda recordar una espe-
dicion al Perú, cuando tales
los espies han sido ciertos
contra los polacos venidos, un
reccionado en Santo Domingo.
Pero que Chile forma causa
comun de simpatias con la
nuestra Republica, indigiamen-
ta asaltada; pero no se inquieten

ni hazgan por este gusto extraor-
dinario, creyendo que aquella fan-
ta sola revela la triste realidad
de que España es títere
en medio hombre de Ectas
y por eso la espimen sus políti-
ticos sus á endes para a repre-
sentar en el mundo actual tan
ridículos comedios - ¿ Lo temora
el Perú p. salir del furo tan
cuidoso como puede y debe? Tem
que no, y por eso sus leyes ande
leyes que la España se retirará
en vergüenza y las cosas de tem-
pladas.

En cuanto á Venezuela es un país
enteramente perdido p. la actual
generación p. lo menos. Con decirle
a V. que están recorridos de los
de 1000 generales (mil) u oficiales
de alta graduación, que se ha
ordenado en eso se crean estudios
federales, cada uno en la Presidencia,
y una y designado, y también
unos V. que se han decretado de un
modo al espíritu, que se se
hagan con 20 ó 30 millones

de pesos, y que se acaba de hacer aqui
un prospectus para reparar perso-
nales, que le salda al punto a me-
nor de los 500 y 6 de interes, y que
nadie piensa aqui mas en venir
a espensar del estado, le bastara
para comprender que la Compañia
es general, Necesaria, y que por
tanto es de todo punto imposible
desorganizar la sociedad. Mas
aun los todos me acuerdan que
no piense en volver al pais, por
ser inutil pensar en mejorar un
deplorabile condition. Hay actualmente
la paz del Cansario en medio de la
mas completa anarquia; pero
se preparan nuevos desastres para
disputarse los despojos del cadavere.

? Cinqy y es V. abuelito? Feliz
V. que disputa delicios domesticas
quy no conosciere sus mi-
sabores; pero recompensas inefables.
me pasan tarde y la se arripian a
gorgoros. Que los del X de un penda-
rubes y como los meseraes de
vela p. la educacion de sus hijos.
Diga unil con afectuosa a la tra-
y a todos sus ser mi parte. Voy
a escribir a Charles p. venirme
a sus ordenes y oficial. Gual
para p. Belgia, me detiene

Solo p^o ir a hacerte un vinito
Jampos olvido yo unirme a
tus otros buenos amigos los a Nores.
Me cumplare saber que le ha escrito
a Santiago, y que aunq. no tan bien
recompensados como lo merecen, ganan
al fin su vida, educando a la generacion
que se levanta. No hay servicios
mas importantes ni menos reconocidos
aquellos que ^{en} la de la institucion, que es
la que mas contribuye a formar el
corazon y alma de nuestros dias.
Lo mismo es el que por aqui
Le incluyo una cantata p. el club.

Mi querido amigo Oneya se fue hace
poco en la refuer, buscando a la
San Pena: espero que tengan Oneya
su libertad. El le dara informes
minuciosos de la historia de esta
villa de Rorales, que tanto trabajo
hacian en su produccion alla, y sobre
su opinion a la Municipalidad
de americana que habia y se
pasa en Paris: de lo que tu de
p. darle credito y no quise por
vocar un himno entre nosotros,
cuando la institucion para

y la manipulación espontánea. Por
mucho de Chile no quise escribir
a los Ministros en cuanto tan
ridículo. Tanto man heado
torpe y egoísta es lo que heido
nuestro Chile. Entiendo que al
máximo es Tocornal, como es
aun en Chile. Adhiriendo y
amigo, el Sr. Tocornal. San
tamente. He debido recibir mi
carta por lo menos por el siguiente
párrafo: Copia de una carta
a H. Gales: en ambos entendiendo
documentos la historia de lo
occurrido. No he tenido contesta
ción. No sé si se quedará
nada parecido en la opinión. Me
amerciano a París y el actual
gobierno de Chile se tiene con
plena de la conducta a la di
vista en este asunto, tácita o
expresamente. El entendimiento
por todo lo que es sujeción
no de espaldas. Contrata de
necesariamente con el actual Minis
tro por todo lo que es Europeo
en la forma y en la esencia.

¿No podría mudificarse ese gobierno
p[er] nuevos sig[os]? Conde de Lincolne?
El Diab[olo] le dará sus impo-
tias si el Diab[olo] pudiera hacer
lo presentas con este título en la
recepção de Fulleria - Nunca
he halado a este Señor; pero tal vez
he americanos que lo acepte con-
tal: es una impudencia en
ellos que hablen en París, donde
solo quisiera enseñar la librea para
repetir sus genuflexiones en Salario.

Des alpenes y remuendame impore
a todos los amigos asegurandolos
que mis votos eran un bien y un
bien que habujin en asegurar su
paz, su prosperidad y en evitar
deinimato. Si algun dia pudiere
nacer algo en su obsequio toda
mi actividad y mi pura inteligencia
se consagran sin reserva a su
servicio. Un abrazo cordial y cien que
nos ordenes para todos en la que
pueda servirlo

Seempre bien como
H. Madrid.